

EL SURGIMIENTO DEL IMPERIO INCA

A mediados del siglo XV, el pequeño señorío quechua del Cusco empezó un proceso de expansión bajo el gobierno de tres grandes incas: Pachacutec, Túpac Inca Yupanqui y Huayna Cápac.

Pachacutec y su obra organizadora

Las crónicas señalan que la expansión se inició a partir de la guerra contra los chancas, grupo étnico asentado entre los ríos Apurimac y Pampas (Ayacucho-Apurimac).

Según la leyenda, ante el inminente ataque de los chancas al Cusco, el inca Viracocha huyó junto a Inca Urco, su hijo y sucesor. Entonces, su otro hijo, Inca Yupanqui, asumió la defensa de su señorío. Tras vencer a los chancas, Inca Yupanqui buscó el reconocimiento de su padre, pero al no obtenerlo, desplazó a su hermano de la sucesión y fue reconocido como inca. Se hizo coronar con el título de Pachacutec ('el que cambia el rumbo del mundo'). Pachacutec es considerado el organizador del Estado inca. La victoria ante los chancas le concedió un gran prestigio que le permitió establecer alianzas con otros curacas que aceptaron incorporarse al nuevo Estado.

Para mejorar la administración de sus dominios, Pachacutec dividió su territorio en cuatro suyos, dando origen al Tahuantinsuyo, cuya capital era el Cusco. Asimismo, organizó a la población bajo un sistema decimal que dividía a los grupos en diez, cien, mil y diez mil personas. Además, mandó construir caminos, edificar centros administrativos y depósitos en las regiones conquistadas. Bajo su gobierno, el imperio llegó hasta la sierra central y el Altiplano.

La consolidación del Tahuantinsuyo: Túpac Inca Yupanqui (1471-1493) y Huayna Cápac

Pachacutec cogobernó con su hijo **Túpac Inca Yupanqui**, con quien extendió el imperio. Por el sur, Túpac Yupanqui consolidó el dominio del Altiplano, anexó los valles del oriente boliviano y llegó hasta el río Maule, en Chile. En la costa sur hizo alianzas con el señorío de Chincha y conquistó al señorío de Guarco en Lunahuaná.

En la costa central sometió a los ychma y los collique. Finalmente, en la costa norte fortaleció la conquista de Cajamarca, sometió al reino de Chirim y avanzó rumbo al actual Ecuador, donde sometió a cañaris y quitos.

Túpac Inca Yupanqui eligió como sucesor a su hijo Titu Cusi Huallpa, quien al asumir el mando cambió su nombre por el de **Huayna Cápac**. Durante su gobierno consolidó el poder inca en los territorios conquistados. Sus campañas militares fueron en realidad campañas de reconquista, pues muchas etnias proclamaron su autonomía al morir su padre. Huayna Capac también emprendió la conquista de tierras norteñas tras ordenar la construcción del centro administrativo de Tumibamba, al sur del actual territorio ecuatoriano; llegó hasta el río Ancasmayo (al sur de la actual Colombia).

Hacia el final de su gobierno se escucharon noticias sobre la llegada de hombres barbados que establecieron contacto con las poblaciones costeras. Eran Francisco Pizarro y sus compañeros, que habían arribado a las costas del Tahuantinsuyo. Hacia el año 1526, una epidemia de viruela y sarampión diezmó a la población indígena, que no conocía estas enfermedades y, por lo tanto, no

tenía defensas contra ellas. Entre las víctimas estuvo el mismo Huayna Cápac, quien murió en Quito.

Relación de los incas

La Capaccuna fue la relación oficial de los incas que gobernaron el Tahuantinsuyo. Esta especie de lista dinástica estaba dividida en dos: Hurin Cusco (bajo Cusco) y Hanan Cusco (alto Cusco).

Según el historiador John Rowe, la Capaccuna estaba agrupada así:

Inca	Dinastía	Fase histórica
1. Manco Cápac 2. Sinchi Roca 3. Loque Yupanqui 4. Mayta Cápac 5. Cápac Yupanqui	Hurin Cusco	Periodo legendario (fase regional) 1200 aprox.-1438 aprox.
6. Inca Roca 7. Yáhuar Huaca 8. Viracocha 9. Pachacuteq 10. Tupac Inca Yupanqui 11. Huayna Cápac 12. Huáscar 13. Atahualpa	Hanan Cusco	Periodo histórico (fase imperial) 1438 aprox-1533

El territorio del Tahuantinsuyo

El Imperio incaico alcanzó una gran extensión territorial a lo largo del tiempo. Fue un proceso en el que se recurrió a las alianzas como método de expansión y conquista pacífica que implicaban un compromiso entre el inca y la etnia.

El Tahuantinsuyo alcanzó su máxima extensión a inicios del siglo XVI, bajo el gobierno de Huayna Cápac.

Sus límites fueron:

- por el **norte**, el río Ancasmayo, en Colombia;
- por el **sur**, el río Maule en Chile;
- por el **este**, la ceja de selva y Bolivia;
- por el **oeste**, tenían acceso al océano Pacífico.

El territorio inca se organizaba sobre la base de dos mitades: una llamada hanan, que significa 'arriba', y otra llamada hurin, que significa 'abajo'. De acuerdo con este principio dual, el Tahuantinsuyo se dividió en Chinchaysuyo y Collasuyo, y Antisuyo y Contisuyo. Los cuatro suyos estaban alrededor del Cusco o chawpi ('ombligo' o 'centro').

El Tahuantinsuyo y su expansión

